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РЕФОРМЫ ДОЛЖНЫ ПРОВОДИТЬСЯ РАДИ ЧЕЛОВЕКА
Председатель
Аграрной партии России

Михаил ЛАПШИН:

О СЕЛЕ
Страна наша по-прежнему

больна. А сельское хозяйство -
особенно тяжело. Если назы-
вать вещи своими именами -
российское село разваливает-
ся. Люди живут очень трудно,
зарплаты почти не видят. От
бедности и безнадежности, не
видя завтрашнего дня улыбать-
ся разучились.

А ведь весь русский уклад
жизни покоится на деревен-
ских, крестьянских ценностях.
Крестьяне испокон веков были
кормильцами и защитниками
Отчизны. Крестьянский труд не
только давал необходимую для
существования продукцию, но
и определял весь уклад жизни,
философию и культуру сель-
ских жителей.

Два главных события для на-
шей страны в XX веке: победа в
Великой Отечественной войне
и полет человека в космос. Оба
этих события неразрывно свя-
заны с крестьянскими сыновь-
ями - маршалом Победы Геор-
гием Жуковым и первым космо-
навтом планеты - Юрием Гага-
риным.

Крестьяне могут вновь по-
мочь своей стране. Но к ним
нужно по-человечески отно-
ситься.

Не каждое сословие может
похвастаться тем, что на нем
вся Россия держится. А крес-
тьяне могут. Не от каждого со-
словия зависит не только эко-
номическое, но и духовное и
даже демографическое благо-
получие страны, а от крестьян
зависит. Причем самым непо-
средственным образом.

Как говорил Расул Гамзатов:
"В городах живет население, а
народ живет на селе".

О ЗЕРНЕ
Уму непостижимо, что дела-

ется у нас в России. Богатый
урожай за последние два года
разорил село!

А почему? Потому что пшени-
цу стали продавать по демпин-
говой цене за рубеж. Между тем
это зерно могло было быть на-
правлено в наше животновод-
ство, которое находится в глу-
бочайшем кризисе. Потому и
завозим из-за границы 80% не-
обходимой нам говядины, свы-
ше 50% продукции птицевод-
ства.

А каждая 1 тонна завезенно-
го в Россию импортного мяса
лишает работы 1 россиянина.
5 миллионов тонн мяса, кото-
рые ежегодно закупает Рос-
сия, автоматически "выбрасы-
вают" на рынок невостребо-
ванных рабочих рук 5 милли-
онов наших сограждан.

О РЫНКАХ
На местных рынках уже давно

царствуют перекупщики и кри-
минал, простому сельхозтова-
ропроизводителю туда путь за-
казан. Мы за то, чтобы крестья-
нин мог свободно продавать
свою продукцию, нужно очистить
рынки от недобросовестных по-
средников и криминала. Наша
цель - легализация рыночной
торговли и установление непо-
средственной связи между жи-
телем села и покупателем.

О БЕЗОПАСНОСТИ
Мы за ограничение завоза в

страну недоброкачественной
импортной продукции тех видов
продовольствия, которые могут
в достатке производиться в
стране, за создание эффектив-
ного механизма государствен-
ных закупок, за выплаты дота-
ций и компенсаций, льготное
кредитование, страхование
урожая. Необходимо создать
условия, когда цена на продо-
вольственном прилавке и заку-
почная цена у крестьянина бу-
дут друг другу соответствовать.
Доля крестьянского труда в ко-
нечной цене продукта должна
стать более весомой. Наша
цель - насытить рынок соб-
ственной качественной и деше-
вой продукцией.

О ЗЕМЛЕ
Ради чего проводятся всегда

все земельные реформы? Для
наделения крестьян землей.
Этому были посвящены столы-
пинские реформы, этот лозунг
взяли на вооружение большеви-
ки - и поэтому революция 1917
года делалась еще и как "крес-
тьянская революция".

И к чему же мы пришли в на-
чале нового, XXI столетия?

Возьмите наш основной зе-
мельный закон - закон об обо-
роте земель сельхозназначе-
ния. Где там сказано о переда-
че земель в собственность тем,
кто эту землю обрабатывает?

Кроме того, помимо юриди-
ческого закрепления должно
быть еще и реальное экономи-
ческое закрепление, реальное
владение землей, чтоб хозяину
было интересно на ней рабо-
тать. А если голому крестьяни-
ну дают 6 гектаров, что он с
ними будет делать? Конечно,
первая его мысль - продать эту
землю поскорее, чтобы было на
что жить!

Богатые, наши и не наши, мо-
гут скупить при желании любую
область, потому что подобный
закон действует на фоне ужа-
сающей крестьянской нищеты,
на фоне обесценивания крес-
тьянского труда, при бросовых
ценах на землю! Результат бу-

дет один - обезземеливание
крестьян. И последствия такой
"заботы" будут для России нео-
братимы.

Вот почему мы говорим, что
подлинной земельной рефор-
мы с целью передачи земли
крестьянам в реальную соб-
ственность в России не про-
изошло. Земельный вопрос в
России так и не решен.

Мы за разделение процесса
получения права собственнос-
ти на землю и права на ее про-
дажу. Продажа земли - только
через 25 лет после ее приобре-
тения в собственность. Ограни-
чение размера земли на правах
собственности до 60 га, ос-
тальное - на правах аренды.

НОВАЯ
АГРАРНАЯ
ПОЛИТИКА
Страна, которая хочет сохра-

нить суверенитет, проводить
самостоятельную политику и
жить без оглядки на других,
должна иметь сильную продо-
вольственную базу. Это аксио-
ма, и именно так испокон веков
строилась российская держава.

Сейчас в России сложилась
экспортно-сырьевая модель
экономики. Для нас совершен-
но ясно, что России нужна не
корректировка старого курса, а
новая аграрная политика. Но-
вая модель развития сельско-
го хозяйства. Новая идеология
отношения к селу.

Прежняя аграрная политика
привела нас к утрате продо-
вольственной независимости,
а само крестьянство стало, по
сути, "внутренней колонией"
страны.

Необходимо объявить сель-
ское хозяйство, весь агроком-
плекс приоритетным и страте-
гическим направлением в раз-
витии нашей страны.

О ПАРТИИ
АПР целенаправленно ищет и

находит идеологов восстанов-
ления российского села. Нахо-
дит ярких, умных, талантливых.
Их в России всегда хватало. Та-
ких политиков мы и будем ста-
раться провести в Государ-
ственную думу.

Мы для того и идем в Государ-
ственную думу, чтобы власть
начинала мыслить категория-
ми крестьян, защиты своего
производителя.

Мы решили самостоятельно
участвовать в выборах в Го-
сударственную думу. АПР бу-
дет создавать в парламенте
свою собственную влиятель-
ную фракцию, которая заставит
правительство действовать во
благо села.

Жизнь показала, что больше
крестьянам и всем, кто связан
с агропромышленным комп-
лексом, надеяться не на кого.

ОРЕЛ: вместе мы - сила
На встрече с губернатором Орловской области Егором Стро-

евым председатель Аграрной партии России, глава Республики
Алтай Михаил Лапшин вручил ему медаль им. Терентия Мальце-
ва, учрежденную АПР, за последовательную защиту интересов
крестьянства и поддержку сельского хозяйства.

- Даже в голодные годы человек сам умирал, но семена сохра-
нял. Так и мы сегодня на региональном уровне - крестьян сохра-
няем, - сказал Егор Строев. - Будем всегда оказывать им помощь.
Но этого мало! Думаю, мы сможем поддержать село, когда со-
здадим единое крестьянское лобби. Именно на лоне природы
вырастают талантливые люди, которое потом в столицах стано-
вятся гениями.

РОСТОВ-НА-ДОНУ: хватит политических игр
Председатель Аграрной партии России Михаил Лапшин, он же

губернатор Алтайского края, побывавший в Ростовской области
с двухдневным визитом, встретился в субботу с Владимиром
Чубом. В центре внимания двух губернаторов были политичес-
кие процессы, протекающие в настоящее время в стране нака-
нуне выборов в Государственную думу.

Владимир Чуб заявил, что аграрные движения должны коопе-
рироваться для защиты интересов села. Он подчеркнул: "Аграр-

ное лобби должно быть сильным: без возрождения села не будет
великой России. Мы должны ярче заявлять о солидарности аг-
рарных регионов и соответствующих общественных организаций.
Хватит политических игр, необходимо четко определить аграр-
ную политику страны".

УФА: будет фракция в парламенте
- Мы в Башкирии настроены прокрестьянски и считаем, что

Аграрная партия должна быть представлена в Думе, - так прези-
дент Республики Башкортостан Муртаза Рахимов заявил в Уфе
на встрече с председателем АПР Михаилом Лапшиным.

Уберечь сельское хозяйство от катастрофы вполне реально,
считает Михаил Лапшин. Но для этого крестьяне, труженики и
жители села должны быть представлены в парламенте собствен-
ной фракцией, которая будет защищать их интересы.

ТУЛА: многопартийность дружбе не помеха
На встрече с губернатором Тульской области Василием Ста-

родубцевым председатель Аграрной партии сказал:
- У нас много общего в понимании роли крестьянства России.

При этом мы оба - убежденные сторонники многопартийности и
с уважением относимся к политическим пристрастиям друг дру-
га, кроме того, нас связывает многолетняя личная дружба.

Первое и самое главное -
это государственная под-
держка села. Нужно обеспе-
чить полноценную работу
сельских школ и медицинских
учреждений, надо строить
новые дороги и дома, тянуть
газовые магистрали, делать
водопровод и проводить
телефон. Государство
должно перестать относиться
к селу как к своей внутренней
колонии, где живет бесправный
народ. Сельские жители
и жители всей российской
глубинки хотят и имеют право
пользоваться теми же
социальными благами,
что и жители крупных городов
и столиц.

Второе, не менее важное.
Государство обязано списать
долги с сельского хозяйства.
Но прежде всего необходимо
устранить причины накопления
долгов - неравенство,
диспаритет цен на сельско-
хозяйственную и промышлен-
ную продукцию.

Третье. Необходимо
поддерживать производство
отечественных продуктов
питания, сократить импорт
тех видов продовольствия,
которые с успехом можно
производить в нашей стране.
Нужно заново создать эффек-
тивный механизм
государственных закупок,
организовать выплату
хозяйствам и переработчикам
дотаций и компенсаций,
льготного кредитования.
Необходимо страхование
урожая. Наша цель - сделать
так, чтобы крестьянин мог
жить своим трудом, а любой
россиянин имел возможность
приобретать недорогие
отечественные продукты
питания высокого качества.

Четвертое. Надо навести,
наконец, порядок на рынках.
Производители имеют право
свободно продавать там
собственную продукцию.
Рынки должны быть очищены
от криминала
и недобросовестных
посредников, которые за
бесценок скупают продукты
у селян и втридорога продают
их горожанам.

Пятое. Государство должно
помогать не только крупным
сельхозпроизводителям,
но и семейным хозяйствам.

И шестое, самое важное,
без чего сельское хозяйство
никогда не выйдет из тупика.
Крестьяне должны иметь
землю. Должно быть так,
что продавать землю можно
только через 25 лет после
приобретения ее
в собственность. Иначе
спекулянты примутся
торговать землей, перекиды-
вать ее из рук в руки.
И количество земли на правах
собственности должно быть
ограничено. Если нужно
больше - бери в аренду,
но работай на земле,
а не торгуй ею, не спекулируй.
Земля должна принадлежать
тем, кто на ней работает.



Уч-Сюмер - так по-алтайски называется
главная вершина Сибири Белуха.
Как земля древних лежала на трех китах,
так край мифов, укутанных в легенды,
знать себя не может без Белухи с ее тремя
вершинами. Она - над всем,
она - точка притяжения. Здесь обретают
свою Шамбалу поклонники восточных
религий, по этой земле бродят верблюды,
зубры, маралы и серый украинский скот,
на ней растут виноград и прозрачные яблоки,
мед с альпийских лугов славится в лучших
домах не только России, а от алтайского
воздуха пьянеешь сразу, как пересекаешь
границу Алтайского края и въезжаешь
в предгорья "пестрых гор" - так еще
переводят древнее название этих мест.

Республика на коне
Михаил Лапшин - глава республики и председатель

местного правительства. Русские уважают его за кре-
пость духа и обширные знания в аграрных вопросах.
Алтайцы, которых в республике треть, - еще и за лю-
бовь к лошадям.

Михаил Иванович показывает на горячего ахалте-
кинца: "Вот лучшее, что могла сотворить природа!"
Восторг в его словах искренний. Лариса Жадобина,
директор республиканской специализированной дет-
ско-юношеской конно-спортивной школы, добавляет,
что только настойчивость главы помогла восстановить
школу, еще недавно стоявшую в руинах. Лапшин, дер-
жащийся в седле как влитой, показывает вокруг: "Ско-
ро вы все это не узнаете. Тут будет конно-спортивный
центр, который никому не стыдно будет показать!"
Оглядываемся по сторонам, видим разное, перево-
дим взгляд на главу и его единомышленников - верим.

Уже сегодня сюда приходят дети - зачастую не-
благополучные - и совершенно бесплатно обретают
единение с природой в общении с лошадьми. Как раз
в этот момент юная амазонка Даша на лихом скакуне
уверенно берет барьер, даже не запыхавшись.

Руководитель региона и председатель АПР жмет
руку девчонке, оборачивается к нам: "Через пару ме-
сяцев занятий дети бросают курить, их не тянет в под-
валы и сомнительные компании. Куда от такой красо-
ты?! Зачем?!"

Часом ранее, в зале правительства республики,
Михаил Иванович с жаром рассказывал о том, какие
улучшения уже происходят и какие предстоят в буду-
щем. За "валовым региональным продуктом", "сель-
хоздотациями", "лизингом тракторов" (цифры говорят
сами: за 8 предыдущих лет передали лишь десяток
машин, а только за прошлый год республика выдала в
пользование крестьянам 176 новеньких тракторов, в
следующем году будет еще больше) вырастают креп-
кие люди, для которых новая аграрная политика - не
пустой звук, не слова, а реальные дела. Кстати, абсо-
лютно уникальный опыт для России, когда работаю-
щие на земле выстаивают благодаря господдержке -
как иначе в дотационном регионе, 75% населения ко-
торого - селяне? Правительство Лапшина - молодое,
бодрое и энергичное. Эти люди не боятся трудностей
и смело берутся за разрешение проблем, которых у
республики пока хоть отбавляй. Игнатий Сумачаков,
основатель отделения АПР в республике, уважаемый
и авторитетный человек, от чистого сердца говорил

об умении Лапшина организовать и вдохновить людей
на труд. Результаты есть и будут еще - маленькая рес-
публика уверена в этом.

Чуть позже глава Шебалинского района Анатолий
Соколов на пути к маральнику скажет: "Нам бы хоть
пару-тройку еще таких, как Михаил Иванович, - горы
свернем!"

Лапшин - он в седле. Это знают все. Ревом привет-
ствовали его трибуны 3 июля, в День республики, ког-
да он принимал парад районов на красавце-скакуне
из госплемконюшни. А глас народа... Ну дальше вы
знаете.

Там марал бродит бархатный...
Марал - уникальное животное, прибыль, радость,

что угодно. Для республики - еще и кладезь. Вернее,
молодые рога маралов - панты. Они - основа стабиль-
ности поступлений в бюджет региона. Его три четвер-
ти, можно сказать, держатся на рогах этих благород-
ных животных, о мощи которых можно судить хотя бы
по размерам их драгоценных отростков, которыми
обильно увешан склад хозяйства. В Южной Корее, го-
ворят, только в ладоши громко хлопают, когда получа-
ют очередную партию пантов из Горного Алтая. Ко-
рейцы знают цену настоящему и полезному. В мара-
ловодческих хозяйствах республики (а их несколько
десятков) - тоже. И сбивать ее не будут - незачем.

Шебалинский глава (а именно в этом районе со-
средоточены основные маральи "мощности") полон
оптимизма и творческих планов, уверен в развитии
своего района, отмечает эксклюзивность и в то же вре-
мя полное соответствие трудов мараловодов новой
аграрной политике АПР Верность курса здесь можно
пощупать и попробовать - на основе маральей крови
делают своими силами целебный "Пантогематоген".

...А уж что можно сделать из всей неперечисляемой
тьмы растений, произрастающих на алтайской зем-
ле, - пальцев не хватит на руках и ногах у роты бойцов!
Василий Орлов, директор ботанического сада респуб-
лики, кажется, тысячу лет жил рядом со всеми тра-
винками, листочками, корешками, побегами и веточ-
ками из своей вотчины. К нему тянется и сибирка
(именно ею закусывают маралы на горных пастбищах),
и красный корень, и золотой, и гибриды, которые мест-
ные работницы сотворили шутки ради. Зеленую (но
спелую - просто сорт такой) черемуху пробовали? А
красную? А как пахнет зизифора - знаете? У Орлова,
так сказать, тылы садоводческо-огороднического хо-
зяйства республики.

...А вот в ОПХ "Горно-Алтайское", где есть не только
смородина размером с мелкого воробья, - передний
край. Тут и задумки Орлова сотоварищи испытывают
на практике, и сами не лыком шиты - 80 лет селекци-
ей и производством занимаются. Славятся по всей
стране и фиточаи отсюда, а фрукты-ягоды идут на ва-
ренье и просто на стол всех соседних регионов. "Од-
них только плодовых саженцев в прошлом году произ-
вели 26,3 тыс. штук, - говорит руководитель предпри-
ятия Владимир Зерюков. - Есть еще и ягоды, и мед
фасуем с фруктово-ягодными и травяными добавка-
ми..." Чудеса в Горном Алтае человеку помогает тво-
рить природа. А если еще и руководит регионом чело-
век, отдавший земле более 30 лет...

Во глубине
волластонитовых руд
Если Горный Алтай - жемчужина Сибири, то Немал -

ее раковина. Именно здесь стоит на острове Патмос
уникальный храм (дорога - по подвесному мосту на
высоте 30 метров над бурной Катунью: готовишься к
очищению с первого шага) с нерукотворной иконой Бо-
жией Матери Знамение. Хотите верьте, хотите нет, но
два года назад на иконной доске не было ни черточки.
Сегодня Богородица с младенцем проявились во всей
красе. Место это навевает спокойствие. Ощущаешь
себя словно в купели радости.

Туризм, сельское хозяйство и активно возрождаю-
щаяся промышленность - вот три вершины, на кото-
рых заострено внимание руководства республики се-
годня.

...Рудник "Веселый", названный по зубоскальной
манере искателей полезных ископаемых (чем смеш-

нее название, тем тяжелее достается каждый грамм
металлов и других ценностей), в разработке 46 лет.
Золото, медь, серебро, другие богатства... А вот и их
распорядитель - генеральный директор АО Николай
Стародубцев встречает нас в каске на фоне какого-то
умопомрачительного гиганта из металла и бетона,
строящегося здесь второй год. Руководитель строи-
тельства Вилен Амиров поясняет: к золоту и прочим
ценностям в следующем году добавится волластони-
товый концентрат. Белый ноздреватый кирпичик вы-
зывает сомнение: что может эта "губка"? Оказывает-
ся, многое. Электроника и автомобильная промыш-
ленность, изоляция и лакокрасочное производство -
далеко не полный перечень того, что будут со време-
нем делать из "веселовского" концентрата.

Месторождений волластонита в мире всего пять.
Россия пока не могла похвастаться его добычей и
переработкой. Скоро сможет. Только разведанные за-
пасы руды тянут на 10 млн тонн.

Неподалеку от рудника (село Сейка) на деньги, при-
влеченные к волластониту, отстроили школу. Где еще
в глубинке встретишь полностью оборудованные хи-
мические классы или лингафонные кабинеты? А ог-
ромный спортзал, подвесные потолки в классах и мно-
гое другое?!

У промышленности Горного Алтая будущее как на
ладони. Тем более что недра золотого края хранят не-
сметные сокровища. Куда там золоту Колчака!..

Сделал дело...
Ячейка АПР в республике насчитывает 1700 членов.

Не все, но многие из них приняли участие в сногсши-
бательном по местным понятиям празднике, который
прошел в Горно-Алтайске в последний день нашего
пребывания. Шуточные вопросы о республике и аг-
рарной политике порадовали горожан не только сме-
калкой ведущих шоу - многие уносили домой ценные
подарки от АПР. А уж веселиться смогли и стар и млад.
Надо признать, что на этой чудесами богатой земле и
в пляске в грязь лицом не ударят.

...Только на час удалось нам окунуться (вода, как у
Маяковского, - и под, и над) в любимую забаву горных
речек - нести на себе туристов через пороги и шиверы
на больших резиновых лодках. Визги и восторг не ос-
тавили равнодушными таких же бедолаг на проплы-
вающих мимо нас лодках. А Катунь величаво и береж-
но несла свои молочные воды куда-то к незнаемым
кисельным берегам. На которых живут и работают ум-
ные, трудолюбивые, любящие волю и свою землю люди.
Которые знают что-то, чего в душном мегаполисе не
понять. Так же как и шершавые звезды Горного Алтая,
каких не увидишь с Невского и Тверской...

Андрей КРАВЧУК
Москва-Барнаул
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В РОССИИ ДВЕ БЕДЫ

Студенты московских сель-
скохозяйственных учебных за-
ведений совместно с депутата-
ми - членами Аграрной партии
России устроили пикет перед
зданием Государственной ду-
мы под лозунгом "АПР и моло-
дежь - за продовольственную
безопасность". Молодые люди
в желтых и зеленых майках с
надписью "Хороший студент -
сытый студент" и символикой
Аграрной партии пели народ-
ные песни, скандировали ло-
зунги типа "Правительству на-
каз: деревне - госзаказ!", "Ры-
нок - Иванам, русским кресть-
янам!". Акция проходила мир-
но, без эксцессов, до тех пор
пока пикетчики не развернули
плакат с требованием отстав-
ки министра сельского хозяй-
ства А. Гордеева. Стражи пра-
вопорядка, до этого наблюдав-
шие за действом со стороны,
попытались отобрать крамоль-

МЫ НЕ ГНОМЫ!
Потребительская корзина легко умещается

в кузове игрушечного грузовика

ный транспарант. Завязался
темпераментный диалог. Сту-
денты разъяснили представи-
телям правоохранительных ор-
ганов, во имя чего проводится
и какие цели преследует акция,
и неожиданно приобрели в лице
постовых союзников - милици-
онеры оказались выходцами из
деревни, проблемы села им
хорошо знакомы и небезраз-
личны.

Участники пикета привезли с
собой на игрушечных грузови-
ках "потребительские корзи-
ны" - наборы продуктов, кото-
рыми по утвержденным нормам
должны в течение месяца про-
кормиться среднестатистичес-
кие россияне. Порция пищи в
каждом кузове оказалась так
мала, что насытиться ею могли
бы разве что гномы - сказочные
человечки.

Депутат Геннадий Чуркин за-
явил, что причины сложившего-
ся в аграрном секторе и на рын-
ке продовольствия кризиса не
объективные, а субъективные:
при разумной и целенаправ-

РОССИЯНЕ ГОВОРЯТ "НЕТ"
свободной купле-продаже земли

Ровно две трети россиян (66,8%),
опрошенных Всероссийским центром изучения

общественного мнения (ВЦИОМ),
в той или иной степени поддерживают усилия

Аграрной партии России,
направленные на запрет свободной купли-

продажи сельскохозяйственных земель
и выводе их из оборота

Безусловное "да" действиям АПР в этом направле-
нии сказало большинство - 39,6% опрошенных, а 27%
ответили "скорее, да". Лишь 22% респондентов так или
иначе согласны со свободным оборотом земель сель-
скохозяйственного назначения. Еще 11,1% за-трудни-
лись ответить на вопрос.

При этом подавляющее большинство участников оп-
роса (70,7%) считает, что в России не следует разре-
шать использование сельскохозяйственных земель для
прочих целей (строительство частных домов, промыш-
ленных объектов и др.): 39,5% респондентов сказали
твердое "нет", 31,2% ответили "скорее, нет". Считают
допустимым использование сельхозземель не по на-
значению 21,8%. Затруднились ответить 7,5%.

Опрос проводился 17-21 июля 2003 г.
по репрезентативной выборке населения России

в возрасте 18 лет и старше.
Число опрошенных - 1585 человек.

Данные опроса предоставлены ВЦИОМ

ленной поддержке государства
российское село могло бы не
только обеспечить продуктами
питания свою страну, но и
"иметь выгодный бизнес", то
есть экспортировать свою про-
дукцию за рубеж без ущерба
для отечества.

УВЕЛИЧИТЬ ПРИРОДНУЮ РЕНТУ
Сегодня в России примерно 30 процентов валового

внутреннего продукта производят предприниматели, а 70
процентов получается за счет использования природных
богатств, дарованных Богом. Но в структуре доходов бюд-
жета совсем другая картина: предпринимательство и труд
дают 70 процентов средств в государственную казну, а
рента - лишь 30 процентов. Увеличение природной ренты
позволит нам решить многие социальные проблемы - по-
высить пенсии, пособия, обеспечить достойный уровень
бесплатного образования и здравоохранения.

Валерий КАДОХОВ,
член Центрального Совета АПР

ПОДДЕРЖАТЬ ПОДВОРЬЕ
Личные подсобные хозяйства - это как раз та форма органи-

зации труда, которая позволяет незанятым в акционер-
ных обществах людям улучшать социально-экономичес-
кое положение. Причем на своем участке у человека есть
все возможности показать, какой он хозяин, какой глава
семьи. И зная, что ЛПХ сегодня производят около девя-
носта процентов картофеля, восьмидесяти процентов
овощей, больше половины молока и мяса, мы говорим:
нужно изменить к ним отношение государства, принять
федеральную программу поддержки личных подсобных
хозяйств, которая бы способствовала увеличению произ-
водства продукции на подворьях, содействовала ее реа-
лизации.

Николай ЧУПРИНА,
первый заместитель председателя АПР

ПОМОГАТЬ МОЛОДЕЖИ
Самое важное сейчас - принять государственную про-

грамму поддержки сельской молодежи. Если сегодня ре-
бята не останутся в своих деревнях, завтра, учитывая де-
мографическую ситуацию, с отечественным сельским хо-
зяйством придется попрощаться навсегда. К сожалению,
пока государство практически ничего не делает, чтобы
удержать молодых в деревнях, районных центрах, посел-
ках городского типа. Посмотрим внимательно в прави-
тельственную Программу социального развития села до
2010 года. Во-первых, она фактически не решает про-
блемы рабочих мест для молодежи, во-вторых, денег, ко-
торые предполагается выделить из бюджетов всех уров-
ней, не хватит на достойное обустройство и пяти процен-
тов российских деревень.

Елена СЛЕПКО,
член правления Центрального Совета АПР

Я полтора года занимался
проблемой устойчивой тенден-
ции криминализации продо-
вольственного комплекса Мос-
квы и всех близлежащих обла-
стей. Криминализация продол-
жает нарастать, представляя
собой уже реальную угрозу на-
циональной безопасности как
Москвы, так и всей России. За-
кавказские группировки, а так-
же солнцевская, коптевская,
долгопрудненская, люберец-
кая, таганская "братва" про-
должают активно проникать в
продовольственный комплекс
столицы и оттуда выкачивают
огромные барыши. "Чистых"
овощных баз в Москве не оста-
лось. Захватили все, а их 3 1 .
Такая же ситуация и на москов-
ских рынках. 174 рынка поде-
лены между криминальными
структурами, они под азербай-
джанской, грузинской, армян-
ской, дагестанской, чеченской,
китайской, вьетнамской и дру-
гими группировками. И моск-
вич, приходящий на базу или на
рынок за продовольствием,
возможно, платит и Шамилю
Басаеву.

В прошлом году преступные
группировки перешли к физи-
ческому устранению директо-
ров овощных баз. Осенью про-
шлого года многих повергло в
шок известие о том, что банди-
ты отрезали уши и проломили
голову генеральному директо-

МАФИЯ БЕССМЕРТНА?
py овощного предприятия "Са-
довод", это бывший "Птичий
рынок". А летом прошлого года
убили директора овощной базы
"Вегета" только за то, что он не
захотел "пришлым" отдать
овощную базу.

Я ездил по многим овощным
базам, продовольственным
комплексам, и мне все гене-
ральные директора в один го-
лос говорили: "Валентин Лео-
нидович, нас захватывают. Нам
угрожают. Вот вчера приходи-
ли, пара пистолетов на стол:
или базу отдашь, или что-то
будет". А сколько было убито и
ранено директоров хозяйств в
регионах!

Какая у криминальных струк-
тур стратегическая цель? За-
хватить все емкости, холодиль-
ные установки, которые есть на
овощных базах Москвы. И им
это отдают довольно спокойно.
А мы удивляемся, почему та-
кие дорогие продукты, почему
сельхозпроизводители из Куба-
ни или из другого места не мо-
гут сюда проникнуть. Да они не
доезжают даже до Кольцевой
дороги. ГАИ сообщает: везут
картошку. И все.

Валентин УВАРОВ,
эксперт аналитического

управления Госдумы,
полковник МВД



КАК
ПОБЕДИТЬ
ДИСПАРИТЕТ
ЦЕН?
Существует в отечественном
сельском хозяйстве,
к сожалению, целый ряд
субъективных проблем,
возникающих по вине власти,
в частности - федерального
правительства. Прежде всего,
искусственно порожденные
долги. За последние годы их
накопилось 300 миллиардов
рублей. Вместе с тем за то же
время около 500 миллиардов
рублей были "изъяты"
из сельского хозяйства. Имею
в виду прежде всего матери-
альные последствия диспари-
тета цен на ГСМ, продукцию
промышленности и сельского
хозяйства.
Для того чтобы произвести
1 центнер зерна, крестьянину
нужно затратить 150 рублей,
а продавать эту продукцию
он вынужден за 100 рублей.
Сегодня стоимость одного
литра солярки равна цене
10 килограммов зерна. Из-за
такого соотношения сельское
хозяйство в России крайне
нерентабельно: чем больше
крестьянин производит
продукции, тем менее ему это
выгодно. Сельским хозяй-
ством занимаются лишь для
того, чтобы выжить,
а не с целью извлечения
прибыли. Непомерные цены
на промышленную
продукцию, в том числе
для сельского хозяйства,
по сути, возвращают
крестьянина в первобытный
строй. Такая экономика
не могла не сказаться
на общем состоянии дел
в деревне. До 57 лет
снизилась средняя
продолжительность
жизни селян.
Проблему диспаритета цен
давно и успешно решают
во многих странах.
Первый путь - возмещение
крестьянам разницы между
затратами и доходами за счет
госбюджета. В любой стране
с развитым сельским
хозяйством государство
помогает своим крестьянам
на 40-70 процентов. Понятно,
что эти деньги не просто
переводят на крестьянские
счета. Государство жестко
контролирует производство
сельхозпродукции, а затем
само устанавливает на нее
цены. В Америке, к примеру,
дешевле 120 долларов
за тонну зерно продавать
запрещено.
Есть и второй способ
решения проблемы - можно
снижать цены на ГСМ, преду-
смотренные специально для
нужд села. Впрочем,
в таком случае возможны
негативные последствия. Как,
к примеру, проконтролировать
целевое расходование ГСМ
на сельхознужды? Поэтому
государственные компенса-
ции кажутся более реальным
инструментом.
К сожалению, в правительстве
нет понимания опасности
распада отрасли.

Геннадий ЧУРКИН,
председатель
Владимирского отделения
АПР

- Александр Григорьевич,
почему потребительская
корзина у нас такая "малень-
кая"?

- У нас, по данным Госком-
стата, 21,6 процента населе-
ния получают доходы ниже про-
житочного минимума, то есть
живут за чертой бедности. А
реально бедных людей гораздо
больше, потому что в опреде-
ление прожиточного минимума
заложены весьма скромные
нормативы потребительской
корзины: 700 г говядины на че-
ловека в месяц, около 1,5 кг
мяса птицы, по 30 г вареной и
полукопченой колбасы, 190 г
сыра и 130 г сметаны. Такие
ничтожные нормы, конечно,
обоснованы не физиологичес-
кой потребностью человека, а
его способностью платить. У
людей просто нет денег на про-
довольствие. Сравните: в де-
кабре 1991 года средняя зара-
ботная плата в стране состав-
ляла 1195 рублей в месяц, а в
декабре 2000 года - 414 рублей
в ценах декабря 1991 года. В
девяностом году на среднеду-
шевой доход можно было купить
716 л молока, а сегодня - впо-
ловину меньше.

- Но когда у людей все-таки
появляются деньги, они идут
на рынок и покупают там им-
портные продукты - они де-

АЛЕКСАНДР НАЗАРЧУК:
''Крестьянин должен быть уверен,
что правительство не предаст"
В середине лета в Совете Федерации состоялось совещание
Совета законодателей. С докладом "О продовольственной
безопасности России" выступил председатель Алтайского
краевого Совета народных депутатов, председатель регио-
нального отделения Аграрной партии России А.Г. Назарчук.
Он, в частности, определил продовольственную безопас-
ность как стабильное обеспечение населения страны основ-
ными видами качественного продовольствия независимо от
любых экстремальных ситуаций. Поскольку ситуация у нас по-
стоянно более или менее экстремальна и, как говорится, "ку-
шать хочется всегда", тема эта более чем актуальна.

шевле. Очень часто, говоря
о продовольственной безо-
пасности, имеют в виду
именно высокую долю зару-
бежной продукции на наших
агропродовольственных
рынках.

- По некоторым важнейшим
видам продовольствия импорт
действительно является потен-
циальной угрозой продоволь-
ственной независимости стра-
ны. По определению ФАО (Все-
мирной продовольственной
организации) удельный вес
привозных продуктов не дол-
жен превышать 30 процентов.
А мы потребляем 30-40 процен-
тов зарубежного мяса и мясо-
продуктов, под 50 процентов
животного масла и 30 процен-
тов - растительного.

- Это означает, видимо, что
отечественный производи-
тель не выдерживает конку-
ренции с западными компа-
ниями.

- Приходится это признать,
однако тому есть несколько
объективных причин. Во-пер-
вых, в Западной Европе, США и
Канаде значительно лучше при-
родно-климатические условия.
По расчетам ученых, если аг-
роклиматический потенциал
нашей страны принять за еди-
ницу, то в Западной Европе он
составит 1,8, а в США - 2,4.

Иными словами, затратив одни
и те же ресурсы, американское
сельскохозяйственное пред-
приятие произведет, как мини-
мум, в 2,5 раза больше продук-
ции. Но, конечно, к одной толь-
ко погоде превосходство зару-
бежной экономики сводить не
стоит. Государственная под-
держка сельского хозяйства в
экономически развитых стра-
нах неизмеримо эффективнее
и масштабнее российской. В
некоторых европейских стра-
нах дотации на отдельные виды
продукции достигают 50-70
процентов конечной цены. Вду-
майтесь - маленькая Швеция
выделяет на поддержку сель-
ского хозяйства больше ресур-
сов, чем громадная Россия...

- Что же все-таки, на ваш
взгляд, можно и нужно сде-
лать для укрепления продо-
вольственной безопасности?

- Надо в корне изменить от-
ношение власти и общества к
сельскому хозяйству. Необхо-
димо, признав на государ-
ственном уровне задачу обес-
печения населения продоволь-
ствием приоритетной, разра-
ботать комплекс мер, который
бы позволял преодолевать
действие неблагоприятных
факторов.

Нужно создать федеральные
и региональные страховые за-

пасы - в первую очередь про-
довольственного, фуражного и
обязательно семенного зерна.
Поскольку потери урожая зер-
новых от природных катаклиз-
мов могут достигать, как пока-
зывает практика, 50 процентов,
то и размеры государственно-
го страхового запаса должны
быть не меньше. Закупая хотя
бы 30 процентов произведенно-
го в сельском хозяйстве, госу-
дарство сможет поддерживать
рыночную цену на уровне, ко-
торый обеспечит рентабель-
ность производства. А если
начнет расти потребительский
спрос, реализация продуктов из
запаса не даст чрезмерно под-
няться ценам.

- Чтобы рос спрос, людям
нужны деньги...

- Для того чтобы кардиналь-
но решить проблему низкой
покупательной способности,
государство должно всеми си-
лами способствовать росту
реально располагаемых дохо-
дов населения. Но это задача
не на год и не на два. А вот до-
статочно быстро добиться эко-
номической доступности про-
довольствия для беднейших
слоев населения можно было
бы, организовав за счет бюд-
жета бесплатное питание для
детей в школах, проводя ад-
ресную поддержку неполных,
многодетных семей и тех, где
доходы ниже прожиточного ми-
нимума.

- Однако в последние годы
мы видим, что с ростом по-
купательной способности
доля импорта на рынке рас-
тет быстрее, чем продуктов
отечественного производ-
ства. Не получится ли так,
что наш бюджет будет опять
подкармливать зарубежного
крестьянина?

- Сельское хозяйство инер-
ционно. Нужны годы затрат для
того, чтобы нарастить произ-
водство говядины, например.
И крестьянин, чтобы пойти на
эти вложения, должен быть
уверен, что правительство не
предаст его, не обманет и за-
платит за продукцию достой-
ную цену.

ГИБРИД УЖА И ЕЖА?
Генетически модифицированные организмы (ГМО) - это сель-
хозкультуры (картофель, соя, кукуруза), которые получены
с использованием современных методов генной инженерии
с целью придания исходным формам новых свойств. Напри-
мер, в генокод картофеля встроен ген земляной бактерии, и
картошке уже не страшен колорадский жук, что, естествен-
но, повышает урожайность. Сразу возникает вопрос: что мы
потребляем? Картошку или бактерию? Или полукартошку-
полубактерию? Насколько это полезно?

В ближайшее десятилетие никто не может гарантировать, что
генетически модифицированный продукт никак не повлияет на
человека. Хотя некоторые негативные явления мы можем наблю-
дать уже сейчас.

К примеру, ГМ-продукты могут стать причиной аллергии. В част-
ности, многократно фиксировалась повышенная аллергическая
реакция на модифицированную сою. (В ГМ-сою был встроен ис-
кусственный ген, делающий ее устойчивой к одному из гербици-
дов сплошного действия. В результате сорняки на полях полнос-
тью уничтожаются, а для сои он не страшен.)

ГМ-соя используется в качестве наполнителя для вареной кол-
басы и сосисок - это удешевляет производство. Если на этикетке
колбасы написано "содержит растительный белок", имеется в
виду именно ГМ-соя. Кстати, если на упаковке соевый белок не
упоминается, но при жарке колбасы выделяется вода, он, ско-
рее всего, все же добавлен в фарш.

В России официально разрешен к использованию в пищу толь-
ко ГМ-картофель. Но не в клубнях, поскольку их можно посадить
и вырастить, а в России выращивание ГМ-продуктов запрещено,
а во всех переработанных видах.

Больше всего ГМ-продукции выращивается в США, Канаде и
Аргентине - это столпы ГМ-индустрии. А вот в Европе не произво-
дят ГМ-продукции и активно отказываются от ее закупки.

В этой ситуации некоторые компании стремятся всеми прав-
дами и неправдами протолкнуть ГМО на российский рынок.



ПАРТИЯ
наградила пахарей
Конкурс пахарей прошел в июле на земле хозяйства
"Заветы Ленина" Ступинского района
Московской области. Аграрная партия России,
поддержавшая проведение конкурса,
наградила четверых его участников ценными
и поощрительными призами "За волю к победе".

Уважительное отношение к
земле, к тем, кто ее возделы-
вает, как, впрочем, к любой
сельской профессии, было за-
ложено и культивировалось в
"Заветах" еще в те годы, когда
хозяйством руководил Михаил
Лапшин, нынешний председа-
тель Аграрной партии, глава
Республики Алтай.

Традиция проведения конкур-

са была заложена в 1996 году.
Идея оказалась привлекатель-
ной, из года в год число участ-
ников увеличивалось.

По итогам конкурса замести-
тель председателя московской
областной организации АПР
Валентин Корнилов вручил при-
зы Аграрной партии. Телевизо-
ры в награду "За волю к побе-
де" получили Анатолий Ваню-
шин (ЗАО "Леонтьево"), Влади-
мир Ипаткин (ЗАО "Заветы Ле-
нина") и Игорь Мишенькин (ЗАО
"Аксиньино"). А юный пахарь

Сергей Лаптев получил из рук
В. Корнилова поощрительный
приз - комбинезон, футболку и
кепку с символикой АПР.

- Аграрная партия поддержи-
вает и будет поддерживать про-
ведение конкурсов, поднимаю-
щих значимость и престиж
сельских профессий и труда на
земле, - сказал председатель
АПР, глава Республики Алтай
Михаил Лапшин. - Мы у себя
тоже провели такое соревнова-
ние - чемпионат Республики
Алтай среди пахарей.

— Заботу и милосердие - каждому —
Аграрная партия России не словом, а делом стремится помочь тем, кто работает на земле.

В первую очередь - пенсионерам, инвалидам, малоимущим и многодетным семьям.
АПР решила провести благотворительную акцию "Забота и милосердие", первыми объек-

тами которой уже стали в начале июля сего года Яковлевский район Белгородской области и
Лунинский район Пензенской области. В этих краях в составе бригад милосердия работали
врачи разных специальностей, парикмахеры, электрики, мастера по ремонту холодильни-
ков, телевизоров, газового оборудования. Специалисты, не заставляя себя упрашивать, хо-
дили по дворам, оказывая бескорыстную помощь всем нуждающимся.

Кроме того, вместе с бригадами милосердия в российскую глубинку приезжают творчес-
кие коллективы - эстрадные артисты и театральные труппы, которые бесплатно показыва-
ют сельским жителям, лишенным элементарных очагов культуры, спектакли и концертные
программы.

В рамках всероссийской акции "Забота и милосердие" АПР объявляет набор добровольцев,
способных оказать реальную поддержку сельчанам в качестве врачей, юристов, водителей,
фотографов, парикмахеров и др.

Всем, кто хочет помочь людям, обделенным привычными для большинства благами циви-
лизации, следует обращаться в региональные отделения АПР.

ЭКСПЕРИМЕНТЫ
вместо образования

Человек в первую очередь
нуждается в пище - материаль-
ной и духовной. Поэтому про-
изводство продуктов питания и
образование - два основных
пути к процветанию. Сельская
школа - точка, в которой они
пересекаются. Убежден, что в
России не будет серьезного
экономического роста до тех
пор, пока мы не признаем об-
разование, в том числе и сель-
ское, приоритетным направле-
нием деятельности государ-
ства.

Кстати, и сейчас на образо-
вание выделяют немалые сред-
ства из бюджета. Пусть не так
много, как нужно, но с каждым
годом все больше. Однако тра-
тятся они не на повышение ка-
чества образования, не на улуч-
шение содержания и работы
школы, а на проведение всяко-
го рода сомнительных экспери-
ментов, Например, за прошлый
год Министерство образования

направило на так называемый
государственный экзамен око-
ло 500 миллионов рублей. Этих
денег вполне достаточно, что-
бы оборудовать несколько сот
сельских школ. Однако мини-
стерство, по существу, ведет
политику их уничтожения. На
протяжении последних десяти
лет оно занимается созданием
комплексов интернатного типа
в районных и областных цент-
рах, пытаясь решить кадровую
проблему школы.

Я в принципе не против укруп-
нения. Действительно, мы не
наберем учителей-предметни-
ков в каждую деревню. Но со-
вершенно недопустимо, когда
детишек отрывают от семьи,
пытаются растить на казенных
хлебах при живых мамах и па-
пах, бабушках и дедушках. Ко-
нечно, сегодня семья практи-
чески перестала быть ячейкой
общества, ее роль очень часто
сведена к минимуму. Но усугуб-

лять ситуацию, помещая детей
в интернаты, мне кажется не-
верным.

Ученики младших и средних
классов должны учиться непо-
далеку от дома, старших нужно
направлять в районный центр.
Но и у тех и у других должна
быть возможность утром дое-
хать до школы, а вечером вер-
нуться домой. То есть нужно в
первую очередь обеспечить
школы транспортом.

И кадровый вопрос следует
решать иначе. Сегодня сель-
ский учитель поставлен на са-
мую низшую ступень социаль-
ной лестницы. А ведь в дорево-
люционной России к нему шли
за советом... Для того чтобы
поднять педагога на достойную
высоту, нужно, во-первых, пла-
тить ему нормальную заработ-
ную плату независимо от того,
два у него ученика или двад-
цать. Во-вторых, создать для
сельского учителя систему
льгот, чтобы помочь вести под-
собное хозяйство.

Сергей КОМКОВ,
президент Всероссийского

фонда образования, член АПР

УЧЕНИЕ-ЖИЗНЬ
АПР БУДЕТ ДРАТЬСЯ ЗА КАЖДУЮ СЕЛЬСКУЮ ШКОЛУ!

"Да какое в деревне могут дать образование?! - пренебрежи-
тельно кривит губы собеседник, чиновник от образования. - Для
чего государству тратить бюджетные деньги? Ни знаний, ни вос-
питания. Полтора учителя на сорок человек, дрова возле парты и
глобус вместо футбольного мяча! Ни одна самая лучшая сельская
школа не сможет конкурировать с самой плохонькой городской".

Ни одна, говорите?
Благодаря таким чинушам родилось на государственном уров-

не решение о закрытии "неперспективных" сельских школ. А ведь
именно школа является стержнем, на котором держится село.
Достаточно закрыть ее, чтобы деревня начала умирать. И слабо
верится, что в правительстве не знают об этом.

Жаль, не присутствовал этот чиновник на первом международ-
ном конкурсе образовательных учреждений имени А.С. Макарен-
ко, не был на церемонии награждения лауреатов и не видел три-
умфа сельских педагогов.

Двенадцать школ, училищ, колледжей из разных регионов - от
Москвы до Хабаровска - приняли в нем участие. Из них пять кон-
курсантов - сельские учреждения, составившие достойную кон-
куренцию городским. Да еще какую конкуренцию: из четырех пре-
мий три, включая первую, были присуждены двум сельским шко-
лам и детскому дому!

Казалось бы, городские школы находятся в более выгодных
условиях: одни только коммуникации и близость научных и куль-
турных центров дорогого стоят. Да и комплектация педагогичес-
ких коллективов едва ли не на порядок выше: в городе-то рабо-
тать учителем комфортнее, чем в деревне. Зато у "деревенских"
не было иного выбора, кроме как стать лучшими, сотворить пе-
дагогическое чудо вопреки социально-экономическим условиям,
в которых оказалась российская деревня.

Впрочем, выбор есть. Можно бросить детей и уехать. Можно
надеяться на помощь государства, но дождаться, что оно закро-
ет полупустую школу как неперспективную.

А можно начать строить оазис образования и культуры, обеспе-
чивая будущее своей деревни. Так, как сделали это в деревне
Малаховка Сосновского района Нижегородской области (третья
премия).

Четыре школы (совокупное число учащихся - менее 400 чело-
век из 12 населенных пунктов) скооперировались и создали в
2000 году учебно-производственный центр на базе школы в де-
ревне Малаховка, где директором - Николай Шобонов. В совмест-
ном хозяйствовании центра - 200 га земли, теплицы, животно-
водческие помещения, техника. Продукции, произведенной уче-
ническими бригадами, хватает и на полноценное питание школь-
ников, и на пополнение материальной базы школ. Но главное,
что кооперация позволила педагогам готовить детей к рациональ-
ному ведению сельского хозяйства, дать ребятам начальное про-
фессиональное образование.

Более эффективным стал и учебный процесс: совокупный пе-
дагогический коллектив четырех школ обеспечивает ученикам
максимально полный объем знаний. К примеру, в одной школе
оборудован компьютерный класс, в другой - класс изучения трак-
торного дела, в третьей - сильные преподаватели по общеобра-
зовательным предметам.

Эффективно работает и педагогический коллектив городищен-
ской школы Старооскольского района Белгородской области под
управлением директора - Курчиной Валентины Дмитриевны (пер-
вая премия конкурса). В 1997 году школа взяла 141 га пашни, и
имея всего один учебный трактор, ученическая производствен-
ная бригада вырастила урожай (ячмень, картофель, свекла, ка-
пуста, огурцы, помидоры) на 60 тысяч рублей. В 2001 году с 250
га (стали выращивать еще и пшеницу, сахарную свеклу, подсол-
нечник, морковь, просо и лук) произвели продукции на 930 тысяч
рублей. Сегодня бригада хозяйствует уже на 318 гектарах.

Благодаря ее деятельности удалось значительно удешевить
питание, было отремонтировано здание и благоустроена терри-
тория школы, оборудован компьютерный класс, куплена аппара-
тура для досуга и техника для работы. Городищенская школа дает
не только среднее, но и профессиональное образование: води-
теля, тракториста, швеи.

"Нельзя принимать скоропалительные решения об их закры-
тии! - убежден директор малаховской школы Николай Шобонов. -
Если вы сейчас закроете школу - всё, села уже не будет. Об этом
и мировой опыт говорит, и наш, отечественный. Сейчас многие
наши выпускники хотят вернуться в родные деревни. Но если
здесь не будет школ, то им просто некуда будет возвращаться".

С ним согласен и глава Республики Алтай Михаил Лапшин: "Так
в СССР умирали тысячи сел, считавшихся "неперспективными".
Мы в своей республике начали строить школы на 15-20 ребяти-
шек, чтобы сохранить деревни. И этого Аграрная партия будет
добиваться по всей стране. Мы будем драться за каждую сель-
скую школу!"

АПР, поддержавшая конкурс имени Макаренко, учредила спе-
циальные призы для сельских школ - цифровые видеокамеры,
которые были торжественно вручены всем пяти конкурсантам на
церемонии награждения.



Алексей Ефентьев в 39 лет
уже пенсионер: он разведчик-
спецназовец, прошел с боями
семь "горячих точек" и локаль-
ных войн: Афганистан, Нагор-
ный Карабах, Чечня, Югосла-
вия... Подполковник запаса.
Грудь в орденах. Специалист по
войне, он не потерялся и в мир-
ной жизни. Хотя что такое мир-
ная жизнь? Тем более на таком
месте, какое выбрал для себя
Ефентьев, - возглавил сельхоз-
предприятие 000 "Донское".
Это битва. Вечная для России
битва за право рачительно хо-
зяйствовать на хлебном поле.
Поначалу Алексею пришлось
покруче, чем в реальном бою.
Там в тяжкий миг надежные
друзья всегда придут на по-
мощь, а тут - один-одинешенек
со своими бедами и заботами.
В какие бы двери ни стучался
Ефентьев, где бы ни искал
поддержки, всюду встречал от-
каз. Так было до тех пор, пока
он не вступил в Аграрную
партию России...

- Мое решение работать на
земле кому-то могло показать-
ся нелогичным. Вояка взялся за
плуг. Однако в старой России
срочную "тянули" четверть века
и тоже возвращались к сохе, по-
тому что в генах это у крестья-
нина - жить, кормиться землей.

Сегодня время иное, но ска-
зать, что оно лучше, - язык не
поворачивается. В деревне
идет скрытая война - за пари-
тет цен, за справедливые отно-
шения со скупщиками зерна,
мяса и молока, с переработчи-
ками сельхозпродукции. Нако-
нец, с чиновниками на всех яру-
сах власти - за свободу дей-
ствий, за хотя бы крохотную
подмогу со стороны государ-
ства. В одиночку сражаться
трудно, иногда бессмысленно
вовсе. Поэтому и влился в ряды
Аграрной партии: только она и
защищает интересы крестьян.
Ну сколько можно на них, без-
ропотных, пахать-то, выезжать
всей страной! Пора бы хоть
просто устыдиться.

Вот пример: первейшая про-
блема в моем "Донском", да не
только в нем, повсеместно, -
обновление вконец изношенной
техники. Зерновой комбайн
стоит под два миллиона руб-
лей, нам надо десять таких
машин. Ни лизинг тут, ни кре-
диты пресловутые не помогут -
проценты бешеные, а своих
денег у хозяйств нет. Где их
взять, если даже в рекордно
урожайные два последних года
хозяйства Воронежской облас-

ВОИН В ПОЛЕ

ти не то что не разбогатели, а
даже ни на йоту не поправили
свое положение.

Мы вынуждены были продать
хлеб перекупщикам за бесце-
нок, потому что не можем хра-
нить зерно годами на токах. И
это - закономерный результат
отсутствия грамотной аграрной
политики в стране. Настаиваю:
закономерный. Чего же еще
ждать, если важнейшая от-
расль оказалась без осмыс-
ленной программы развития.

Нам говорят: не забывайте, у
нас теперь рынок, он сам все
отрегулирует. Да нет, это вы,
господа хорошие, не забывай-
те, что люди, работающие на
земле, кое в чем осведомлены
не хуже вас. Может, в США ры-
нок слабее нашего и там по не-
доразумению ежегодно в аграр-
ный сектор вливают по 19 млрд
долларов? Или Европа с ее ры-
ночными традициями перед
нами специально гримасы кор-
чит: страны Евросоюза отчис-
ляют на дотации фермерам
ежегодно 100 млрд евро...

Президент пообещал развер-

нуть правительство лицом к
селу, скостить нам пени, штра-
фы, накопившиеся за десяти-
летия. Этого крайне мало!
"Ржавые" долги надо списывать
подчистую - хоть какая-то ком-
пенсация взамен невыплачен-
ных дотаций. Но этого мало:
нужно уничтожить условия, при
которых они накапливаются ис-
кусственно. Необходима чет-
кая программа развития сель-
ской экономики с поэтапными
сроками ее реализации, с пол-
ным обоснованием финансо-
вого обеспечения.

Себе я определил задачу-
максимум: село должны под-
нять мы - наше поколение. Ник-
то, кроме нас, этого не сдела-
ет. Нас не надо убеждать вити-
еватыми аргументами, что все
дело в "особенностях истори-
ческого момента", что все идет,
как должно, как надо. Мы ви-
дим, знаем - КАК идет... Вра-
нье на каждом шагу, полное
бессердечие по отношению к
простому человеку, произвол в
оплате труда, немыслимое
расслоение общества по мате-

риальному достатку, тотальное
воровство на всех уровнях.
Сумма этих пороков пустит на
дно любое государство, только
терпеливая Россия продолжа-
ет держаться на плаву.

Наши крестьяне умеют рабо-
тать - доказали это не раз. Не-
слыханная по размаху индуст-
риализация была осуществле-
на за счет деревни: не было
иной опоры! Послевоенное воз-
рождение разрушенных горо-
дов, сожженных деревень, под-
нятие из руин шахт, заводов -
опять семижильный труд того
же народа, а он большей своей
частью состоял из крестьян.

А нынче деревне помочь
нельзя - якобы денег нет для
российского хлебного поля.
Зато на инвестиции в футболь-
ные поля Британии они есть...

А те инвесторы, которые все
же приходят в село, часто ве-
дут себя как временщики. Они
командуют: сейте сплошь под-
солнечник - "семечка" ныне зо-
лотая, выгоднее алмазов. А то,
что эта "семечка" вытягивает из
земли все соки подчистую, их
не интересует. Для восстанов-
ления пашни после подсолнеч-
ника требуется аммофоска,
стоимость тонны которой рав-
на цене такого же веса семе-
чек. И получается - если думать
о сохранности земли хотя бы на
десятилетие, то сеять эту мас-
личную культуру не так уж и вы-
годно. Наша земля - последний
оплот России. Нефть иссякнет,
газ и уголь исчерпаемы, а хлеб
наш никогда не иссякнет, если
мы будем бережно относиться
к пашне, соблюдать обязатель-
ства по отношению к крестья-
нину.

Без народа страны не быва-
ет. Так вот, сельскую часть это-
го народа, кормящую часть,
унижать далее не надо. Она не
раз спасала Отечество. Спасет
и в очередной раз, станет креп-
ким, надежным форпостом
державы, если государствен-
ные мужи опомнятся. Но если
мы не поправим положение в
сельском хозяйстве, россий-
ский рынок заполнит продукция
с Запада: и уже не по низкой
цене, как сейчас, а, что назы-
вается, по гамбургскому счету.

Я - потомственный казак.
Жизнь проверяла не раз силу
моего характера. Теперь я хочу,
я намерен отстаивать интере-
сы хлебопашцев, а значит, бе-
зопасность Отечества. Отсту-
пать нам некуда.

Записал
Анатолий СТАРУХИН

МОЛОДЕЖЬ ВЫБИРАЕТ
АПР

В разгаре каникулы, но многие студенты аграрных вузов не
прозябают на солнышке пузом кверху: отправились в ССО -
специализированные студенческие отряды, хорошо памят-
ные тем, кому сегодня "за тридцать", и переживающие ныне
второе рождение. Студенты едут в ССО с охотой - помимо
возможности неплохо подзаработать, это еще и шанс при-
смотреться к будущему месту работы. Студенческие отря-
ды - не единственная акция, которую патронирует Аграрная
партия России. Вот что рассказал председатель Москов-
ской организации АПР Василий КРЫЛОВ:

- Мы учредили именные стипендии для студентов аграрных
вузов Москвы. В прошлом году их получили шесть человек, в ны-
нешнем - уже девять. Дипломы обычно вручаются в торжествен-
ной обстановке, также как и членские билеты АПР. В конце весен-
него семестра в подмосковном совхозе имени XXI съезда КПСС
мы вручили зеленые книжечки членов АПР студентам Тимирязев-
ской сельскохозяйственной академии, Агроинженерного инсти-
тута, Ветеринарной академии им. Скрябина и факультета почво-
ведения МГУ. Хочу отметить, что наша партия - это партия моло-
дых, она более чем на 40 процентов состоит из молодежи. На
мой взгляд, омоложение партии - очень хорошая тенденция, ведь
за молодыми - будущее.

- в каких московских вузах действуют организации АПР?
- Могу назвать еще Педагогический университет, Московский

университет природообустройства, Университет дружбы наро-
дов имени Патриса Лумумбы и Московскую государственную ака-

демию управления. Кстати, в трех последних вузах первичные
организации АПР созданы только в нынешнем году, тем не менее
они уже достаточно многочисленны. К примеру, в Университете
природообустройства первичная организация насчитывает бо-
лее двухсот человек. А сейчас речь идет о создании еще двух
партийных ячеек - в юридической и финансовой академиях.

- То есть вы хотите сказать, что в Аграрную партию вступа-
ют не только будущие специалисты сельского хозяйства?

- На селе работают врачи, учителя, экономисты, юристы - все
специальности и не перечислишь. Кроме того, у нас много сто-
ронников и в городах - ведь каждый горожанин ежедневно покупа-
ет продукты...

Максим
ДУНАЕВСКИЙ:
Аграрная партия, может, на се-
годняшний день единственная
из всех, которая оформилась
вокруг реальных проблем. Хо-
тим мы жить в процветающей
стране? Но помилуйте, какое уж
тут процветание, когда в такой
чудовищной мере унижена
большая часть населения? Вы
посмотрите, что творится на
селе и как там люди живут, ка-
кая гигантская разница в дохо-
дах и в качестве жизни по срав-
нению с горожанами. ..Яне со-
бираюсь становиться аграри-
ем, заниматься посевом, жат-
вой и продажей зерна - не мое
это дело. Но свой посильный
вклад в развитие культуры, ко-
торую и на селе никто не отме-
нял, я хочу внести.

Татьяна
АГАФОНОВА:
Я москвичка, но росла в дерев-
не, у бабушки. Нас воспитыва-
ло послевоенное поколение,
поэтому летом мы работали в
колхозе. Я знаю, что такое кре-
стьянский труд.

Потом выросла, стала актри-
сой. "Одиноким предоставляет-
ся общежитие", "По главной
улице с оркестром", "Скорый
поезд" - всего снялась в 60
фильмах и не расстаюсь с кино
до сих пор.

Одновременно закончила
Московскую академию эконо-
мики и права, занималась биз-
несом, а наши деревенские по-
степенно втянули меня в сель-
ское хозяйство. Так я стала
председателем колхоза в Зала-
зине - это в Тверской области,
под Лихославлем.

Люди, которые меня выбрали,
верят в чудо. И я тоже - верю и
надеюсь. Но пока "правила
игры" такие, при которых не то
что чудо, просто жизнь не воз-
можна. Я кричу государству:
"Дайте жить деревне!" А оно от
меня только отодвигается все
дальше и дальше.

Ну ничего, я сама к нему при-
ду. Сегодня деревенские про-
блемы нужно решать не в поле,
а в Москве, на самом высоком
уровне. В Аграрную партию я
вступила, потому что чувствую:
это не брехня.



СИЛА
ДЕРЕВЕНСКАЯ
АПР помогла возродить
конкурс сельских силачей
Пятнадцать летне собирались деревенские физкультур-
ники на конкурсах, которые прежде проводились регуляр-
но, начиная с послевоенных лет. Аграрная партия России
поддержала инициативу возрождения всероссийского
конкурса, оказав серьезную помощь в его проведении.

В последние годы для крестьян физкультура стала дорогим
удовольствием. На инвентарь да спортзалы деньги нужны нема-
лые, а где их взять?

Гиря - едва ли не единственный доступный на селе спортив-
ный снаряд. И гиревой спорт для селян сегодня - это не только
укрепление здоровья, сила и выносливость, но и серьезное ув-
лечение, не оставляющее времени на водку и наркотики.

...И съехались со всей России богатыри в село Становое, что в
Липецкой области, - силушкой померяться, удаль молодецкую
показать. А ну, мужики: кто двухпудовку больше толкнет? А пере-
креститься ею кто сумеет? А трактор отбуксировать?! Не слабо
удержать в зубах сразу пару двухпудовок? А удержать в верти-
кальном положении сразу две гири на ладошке?

Битком набитый зрительный зал сельского спорткомплекса
всякий раз взрывался аплодисментами, рукоплеская то 16-лет-
нему пацану, то седовласому ветерану. Играя мускулами, они
жонглировали тяжелыми гирями, будто воздушными шариками.
И тут же перед глазами возникали былинные образы Ильи Му-
ромца, Алеши Поповича и Добрыни Никитича - трех славных бо-
гатырей русских. Те-то ведь тоже от сохи выросли, так же от зем-
ли черпали недюжинную силу, как и современные их потомки.

200 сельских гиревиков из 42 регионов России соревновались
в классических дисциплинах и нетрадиционном подъеме гирь.

- Возрождение физкультуры и спорта на селе - задача огром-
ной важности. Без них не будет здоровой деревни, а ведь треть
населения России живет в сельской местности, - говорит Миха-

ил Шаров, заместитель председателя АПР. - Но их возрождение
невозможно без возрождения всего села, без восстановления
всего АПК. Поэтому Аграрная партия готова взять на себя ответ-
ственность за разработку и реализацию новой аграрной полити-
ки, которая позволит поставить на ноги сельское хозяйство, вос-
становить социальную структуру села, вернуть в него образова-
ние, спорт, культуру.

Залп! Взрыв у парапета,
взметнувшиеся столбы воды -
и вот зрители на набережной,
вздрогнувшие от неожиданнос-
ти и освеженные "наступатель-
ной" волной, уже всматривают-
ся сквозь клубы дыма в фигур-
ки бегущих в атаку морских пе-
хотинцев. Огромная атомная
подлодка, черным китом выны-
ривая на полкорпуса над зали-
вом, рушится в воду, взметая
мириады брызг. "Морской охот-
ник" накрывает залпами скры-
вающуюся в водной глуби под-
лодку "противника", а затем
сам ныряет в дымовую завесу,
уходя от ответной атаки. Траль-
щик "пашет" воды залива, под-
рывая мины. Звено истребите-
лей Су-27 заходит на атаку и...
рев двигателей оглушает со
150-метровой высоты зрителей
центральной площади Северо-
морска.

Так утром 27 июля начался
праздник, посвященный дню
Военно-морского флота и 70-
летию создания Северного
флота России. А для личного
состава большого противоло-
дочного корабля "Адмирал Хар-
ламов" праздник начался еще
раньше - когда на палубу сту-

СОЮЗ ГОР И МОРЯ
Благодаря шефской помощи Республики Алтай

еще один противолодочный корабль Северного флота
скоро вернется в строй

пил Михаил Лапшин, председа-
тель Аграрной партии России,
глава Республики Алтай, прави-
тельство которой взяло шеф-
ство над кораблем.

Выступая перед личным со-
ставом "Адмирала Харламова",
высокий гость напомнил, что,
по большому счету, только с со-
зданием Петром I мощного во-
енно-морского флота Россия и

стала великим государством.
Именно поэтому, подчеркнул
М. Лапшин, очень важно укреп-
ление военного флота как од-
ной из составляющих оборон-
ной мощи нашего государства.

- Для нас, крестьян {а Респуб-
лика Алтай - это аграрная рес-
публика), шефство над вашим
кораблем - большая ответ-
ственность и высокая честь, -

сказал председатель АПР. -
Большая ответственность - по-
тому что сегодня армия и флот
на 60-70% формируются из
крестьянских парней. Высокая
честь - потому что "Адмирал
Харламов" этой весной принял
посланцев Республики Алтай, а
ведь на флот идут служить луч-
шие сыны Отечества.

Командование корабля и
противолодочной дивизии, в ко-
торую входит "Адмирал Харла-
мов", высоко ценят помощь ше-
фов.

- Сейчас на корабле ведутся
плановые ремонтные работы,
но благодаря помощи и под-
держке далекого Алтая мы
сможем быстрее вернуть бое-
вой корабль в строй, - сказал
заместитель командира ко-
рабля по воспитательной рабо-
те Сергей Калинин. - Но глав-
ное, конечно, это моральная
поддержка

Руководитель Горного Алтая
вручил морякам подарки - те-
левизор, видеомагнитофон с
проигрывателем DVD, аудио-
магнитофон с CD-декой, а так-
же бочонок знаменитого алтай-
ского меда и картину - пейзаж
алтайской реки Катунь.

МАКАРЫЧ
был бы с нами
25-27 июля на Алтае
прошли традиционные
«Шукшинские чтения».
Лауреатом премии
Аграрной партии России
«Алтайская нива»
и обладателем денежной
премии в размере
20 тысяч рублей стал
известный прозаик
Иван Буллах. Кроме того,
ему вручена медаль
известного на всю Россию
агрария Терентия Мальцева.

Фестиваль "Шукшинские
чтения" проводится на Алтае
с 1976 г. Стихийное
паломничество людей
в село Сростки, на родину
Василия Макаровича
Шукшина, превратилось
в традиционный праздник
русской словесности,
который получил
официальное признание
и федеральный статус.
В эти дни традиционно
проводится кинофестиваль,
на котором зрительское жюри
оценивает художественные
фильмы, снятые российскими
кинематографистами,
и литературные чтения,
на которых присутствуют
поэты, прозаики, члены
алтайской писательской
организации. Каждый год
на фестиваль приезжают
знаменитые
соотечественники Шукшина.
В этом году в праздничных
мероприятиях принимали
участие актеры
Георгий Жженов, Лев Дуров,
Александр Панкратов-
Черный, Валерий Золотухин,
Михаил Евдокимов,
композитор Олег Иванов.
В Барнауле, Бийске,
во многих селах в эти дни
прошли концерты, творческие
встречи, вечера памяти
любимого народом писателя,
режиссера, актера.
Центральные мероприятия
разворачивались 27 июля
на горе Пикет в селе Сростки.
Здесь было показано
театрализованное
представление "Прорваться
в будущую Россию" и прошла
церемония награждения
лауреатов литературных
премий и победителей
кинофестиваля.
Председатель алтайского
краевого отделения АПР,
председатель краевого совета
народных депутатов
Александр Назарчук вручил
премию "Алтайская нива",
учрежденную краевым
отделением Аграрной партии
и алтайской краевой
писательской организацией,
известному прозаику Ивану
Буллаху за книгу
"Я - деревня". АПР выступила
также спонсором издания
этой книги и помогла
разослать ее экземпляры
во все сельские библиотеки
края. В своем выступлении
Александр Назарчук сказал,
что "Аграрная партия России
поддерживает деятелей
культуры, которые пишут
книги, снимают фильмы
о жизни российского села,
о крестьянах, их проблемах,
заботах и радостях.
Возрождение и сохранение
культурно-исторических
и духовных традиций России,
российского села является
одним из приоритетов
аграрной партии".


